

# 'EL CONDOR'

**NUEVA ETAPA****DIARIO NOTICIOSO****COMERCIAL Y JURIDICO****DIRECTOR: AQUILES DE LA FUENTE****TELÉFONO: 821614****REPRESENTANTE LEGAL****RAMON MUÑOZ TOLEDO****RAMON SANFURGO 345 FONON 821614****PROPIETARIA:****SOCIEDAD IMPRESORA ZONAL LTDA.****SANTA CRUZ, miércoles 5 DE ENERO DE 1994.**

## Escribieron Historia de Litueche <sup>p. 3.</sup> 1951

Hace poco, se efectuó en Litueche—en provincia de Cardenal Caro— el lanzamiento de una publicación que sobre "Litueche, antes Rosario, sus alcaldes, regidores y antecedentes para su historia", presentara Antonio Saldías González, entusiasta amigo de las cosas del pasado.

Ya Régulo Valenzuela Matte, historiador, genealogista y miembro conspicuo de instituciones culturales, en su estudio sobre "Doctrina de Rapel en el Reino de Chile", aparecido en 1894 en "Revista de Estudios Históricos", trazó los inicios de la vida religiosa en aquella "doctrina", con sus capillas y oratorios, viéndose cómo ya en 1585 esta extensa zona figuraba como tal, trayendo todo lo relacionado con la propagación de la fe cristiana en ese punto que recién estaba formándose.

Lo de Saldías es sobre el historial civil de Rosario, desde que en 1909 fuera creada comuna, exponiendo nómina completa de alcaldes y regidores con sus respectivos periodos de servicios comunales. Una interesante introducción del autor y la presentación de don Antonio Molfino Chiorrini sobre el meritorio impreso, preceden a los capítulos que sobre Antecedentes históricos, obra de la primera Municipalidad, dependencia administrativa de El Rosario, Cambio de nombre de la comuna, Toponimia de El Rosario en el país, etc., completan las páginas de dicha publicación.

A propósito: el señor Molfino, uno de los nombres más sobresalientes de la comuna de maras, además de sus labores agrícolas en sus tierras de Santa Mónica, ha ocupado varios periodos su alcaldía, ha sido muchas veces subdelegado de gobierno, presidente y dirigente de organizaciones gremiales, religiosas, políticas y particulares; actualmente es Consejero Regional en el gobierno de la Sexta Región, representando a Cardenal Caro. Su esposa, señora Anita Mendoza Aylwin (prima hermana del Presidente de la República, don Patricio Aylwin Azócar) donó, en esa solemne reunión, un cuadro de fotos de personajes importantes del pasado comunal rosarino, siendo aplaudidísima por su notable gesto.

Tres fueron los creadores en esa tarde lituechana: el alcalde, don Armando Echaverría Pino, saludando a la enorme concurrencia; don Guillermo Fernández Valenzuela, Director Provincial de Educación quien, elocuentemente, presentó el libro; y el autor Saldías (más conocido por su pseudónimo literario "Don Antonio de Petrel"), quien expuso todo el "teje y manje" que irrogó la confección de su obra histórica.

Saldías, aunque santiaguino, ha estado vinculado a esta zona costina desde su infancia transcurrida en Pichilemu—donde su padre fue un activo alcalde— siendo también autor de un volumen de recopilaciones que sobre esta antigua región escribieron diversos cronistas y que titulara "Pichilemu: Mis fuentes de información"; actualmente prepara "Antecedentes sobre la Provincia de Cardenal Caro", ya en su etapa final.

Litueche, toponímico mapuche que etimológicamente significa "hombres de tierras blancas" (elegido a propósito, ya que uno de los re-

ursos naturales más abundantes y características de la zona es el mineral no metálico de tal color, llamado caolín), fue propuesto en 1975 a Conser para, con tal nombre, dar facilidades a sus habitantes, ya que eran numerosos los pueblos (aún dentro de la misma región) llamados Rosario, prestándose a dificultades y equívocos, sobre todo, en el servicio postal, como es de suponer.